

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Inscripción trimestra España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: Paquete de 30 números. 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

### SUSCRIPCION

A FAVOR

de las familias de los huelguistas muertos y de los heridos y presos de Vizcaya.

Suma anterior, 1.613,05 pesetas.

Madrid.—Luisa Otero, 0,50.—P. Iglesias, 0,25.—W. Gracia, 0,50.—S. Gil, 0,35.—E. Suárez, 0,25.—F. Box, 0,20.—B. López, 0,15.—Total, 2,20 pesetas.

Vigo.—J. Campos, 0,50.—F. Vázquez, 0,30.—M. Rodríguez, 0,25.—A. Grossi, 0,25.—R. Vázquez, 0,25.—E. Nogueira, 0,25.—F. Martínez, 0,25.—J. Martín, 0,25.—J. A., 0,90.—Un grupo de Marin, 0,20.—U. Cobas, 0,25.—Total 3,65.

Jerome (Estados Unidos).—J. Veigas, 5.

Total general, 1.623,90 pesetas.

### CIFRAS ELOCENTES

Veamos lo que dicen los números acerca del meollo que revelan los representantes políticos de la clase burguesa.

Una de las plagas que más azota á la nación española es la ignorancia; otro de los males que más afligen en la actualidad es la crisis de trabajo, por consecuencia de la cual quedan despobladas muchas localidades rurales y las de carácter urbano notan buen número de bajas en su población obrera.

Parece que esto debiera preocupar grandemente á los gobernantes, y que en los presupuestos debiera observarse el fruto de tal preocupación.

¿Es eso lo que se nota en ellos? Vamos á verlo.

Los gastos presupuestados para el año de 1906 ascendían á 968.856.760 pesetas, de los cuales se llevó la clase burguesa en forma de intereses y amortización de deuda, 400.833.896, y se dedicó á Magistratura, Policía, Ejército, Marina, Casa Real, Iglesia, Cuerpos Colegiados, Diplomacia y Arbitrios, 394.800.474.

A Fomento, que es el Ministerio capaz de realizar obras que beneficien á la agricultura y contribuyan al desarrollo industrial, se destinaban en el presupuesto del año pasado 86.164.079 pesetas, y al de Instrucción pública y Bellas Artes, pesetas 46.415.226.

Estas cifras — las de los dos citados Ministerios — relacionadas con las anteriores, ya ponen á la vista del que menos vea en qué aprecio tienen los representantes políticos de la clase patronal los elementos más esenciales de la riqueza y de la cultura de un pueblo.

¿Los habrán apreciado más en el año último? ¿Habrán tenido bríos para rectificar su torpe proceder, y haciéndose cargo, no solamente de lo mal que habla de ellos el atraso que padecemos, sino de lo mucho que en todos sentidos sufren los verdaderos productores — los asalariados y los que, sin serlo, no disfrutan de renta alguna —, llevar al presupuesto actual cifras de importancia para evitar que haya brazos desocupados y conseguir que la ignorancia disminuya considerablemente?

No; no han tenido nada de eso.

Los gastos, sí, los han elevado, abrumando más con ciertas cargas á los que ya no pueden resistir las que tienen; pero ni han dotado al Ministerio de Fomento del número necesario de millones que el mal estado del país reclama, ni han acrecido el de Instrucción en aquella cantidad que demanda el elevado número de analfabetos que existe en España.

Allá va la prueba.

Calcúlense los gastos de este año en pesetas 1.003.953.917, esto es, 35 millones largos más que el año anterior. De esos 35 millones de aumento, van á Guerra 11.946.000; á Marina, 2.794.000; á Gobernación, 3.812.000; á Estado, 130.000; á Presidencia, 38.000; á Gracia y Justicia, 1.898.000; á Hacienda, 628.000; á Rentas, etcétera, 1.506.000; á la Casa Real, 450.000; al Parlamento, 100.000; á Clases pasivas, 837.000, y á la Deuda, 4.319.000, quedando solamente para Fomento e Instrucción 4.133.000 y 2.124.000 respectivamente.

Es decir, que de 35 millones que se elevan los gastos de este año, sólo la sexta parte se dedica á instrucción y á obras, consagrando todo lo demás á cosas no ya

menos importantes, sino verdaderamente perjudiciales para la nación.

¿Dónde está aquí la previsión y el cálculo de los políticos burgueses españoles? ¿Dónde el afán de atender el clamoreo de todos los elementos sanos de la nación? ¿Dónde el sentimiento de que alardean en momentos dados por las angustias y desdichas que pasa la clase trabajadora?

No ya por mejorar á ésta, ni por beneficiar sus intereses con la instrucción que recibiera, sino por propio egoísmo, porque sus representados — los patronos — dispusieran de unos asalariados que produjeran más y en condiciones más perfectas, debieran dichos políticos cuidar debidamente del vigor intelectual y físico de los proletarios.

Lejos de hacer eso, y cual si su misión fuera ir contra todos — contra explotados y contra explotadores —, encaminan su política, limitan su acción á mantener estancado el país lo mismo en su desenvolvimiento material que en lo que á su instrucción concierne.

Y como la clase patronal no muestra ni más sentido ni más voluntad que sus gobernantes, de ahí que creamos firmemente lo que ya hemos dicho diferentes veces: que sólo un fuerte impulso del proletariado organizado, una acción constante y resuelta de los obreros conscientes hará marchar á la una y á los otros por el camino del progreso.

Si, serán los trabajadores, aunque otra cosa se crea, los que acabarán con la rutina y el abandono que dominan á la burguesía española.

### La semana burguesa.

Durante el año que ha comenzado á transcurrir pagaremos los españoles 35 millones de pesetas más que en el año anterior, con arreglo á la recién aprobada ley de presupuestos.

Como si antes pagáramos poco.

O como si todos nadáramos en la abundancia.

Sin embargo, á algunos les vendrá bien ese aumento.

Véase lo que ha escrito *El Globo*, en un artículo que ha dedicado á examinar el presupuesto:

Cuéntase que en algún Centro directivo, y á fin de que un empleado alcanzase la inmediata superior categoría, se ha efectuado una reorganización que importa el ascenso de unos cuarenta funcionarios, todos los que están delante del influente agraciado. Que ya debe ser influyente para conseguir esa promoción, dañosa al Tesoro en muchos miles anuales de pesetas. Cuéntase que, tal vez en el mismo Centro, aunque en Sección distinta, mientras se ha duplicado la plantilla de los sabios, se ha reducido la de los prácticos, y en tanto se aminoran los servicios permanentes, se amplían los limitados; y el país que se fastidia y siga pagando lo más para tener que aguantarse con lo menos.

El aumento en los gastos ha sido, como viene siendo costumbre, una merienda de negros. El presupuesto es una olla, y quien puede meter el cazo á su gusto, será un tonto si se contenta con meterle una ó dos veces todo lo más...

Porque aquí todos los aumentos acaban por ser gastados en personal, y es que ningún ministro, ningún alto funcionario tiene la más leve noción de lo que es una oficina, de lo que es el trabajo, de lo que pueden y deben hacer los empleados que cumplen con su deber, estando bien dirigidos y siendo bien utilizados, y lo que se debe y puede hacer con los empleados que sólo dan fe de vida ante el habilitado.

Esa es la obra económica en que han colaborado todos, los de la derecha y los de la izquierda, en la cual no se han tenido en cuenta más que los intereses particulares.

Tiene razón *El Globo*: el presupuesto es una olla, en la que todo el mundo político se cree autorizado á meter el cucharón.

Que ahí está el pueblo que paga.

Las esperanzas que el ministro de Hacienda hizo concebir de que en este año comenzaría á ser un hecho la supresión del odioso impuesto de consumos se han visto defraudadas, y en consecuencia han empezado á estallar motines en diferentes localidades.

Porque es de advertir que no sólo no se

han suprimido los consumos, sino que algunos Ayuntamientos, en previsión de que tal ocurriera, crearon arbitrios en substitución de aquél, que ahora los pueblos, con mucha razón, se niegan á pagar.

Es realmente escandaloso lo que está ocurriendo en nuestro país, donde la vida se ha hecho imposible para todos los que no disfruten de crecido sueldo ó renta.

Casi todos los periódicos vienen dedicando su atención á este extraordinario caso, de un pueblo que padece los rigores del hambre por imposición de los traficantes, sin que haya manera de irles á la mano, ya que el motivo que dió pretexto para la elevación de los artículos alimenticios fué la subida de los cambios, y éstos están casi á la par.

Acerca de esta cuestión dice *La Correspondencia*:

De lo que se habla mucho es de la mala situación económica de algunas provincias, donde los productores se consideran perjudicados por la baja de los cambios, mal seguramente cierto, pero pasajero y necesario si ha de recobrar España la normalidad en su vida económica.

Pero lo triste, lo verdaderamente indigno y merecedor de las más fuertes censuras, es el hecho de que el consumidor, el pueblo, el que sostiene á todos, no haya encontrado absolutamente ventaja ninguna en su manera de vivir, y que ahora que los cambios están á menos de 8 le cueste la vida lo mismo que cuando estaban por encima de 80, y todo porque los intermediarios, los acaparadores, los logreros, los explotadores del hambre y de las necesidades públicas quieren vivir espléndidamente á costa de toda la nación.

Esa sí que es una cuestión importante para un partido: el abaratamiento de la vida; ahí hay un programa más útil que otros muchos, y que el pueblo recibirá muy bien, y en el cual estarían conformes — es decir, creemos que lo estarían — todos los prohombres del partido liberal.

Verdad es cuanto dice *La Correspondencia*; pero convendrá ese periódico en que á los prohombres del partido liberal les preocupan más las cuestiones relacionadas con la jefatura que con la carestía; que al fin y al cabo ellos no sufren escaseces y desconocen lo que es un hogar donde anda la miseria.

*El Imparcial*, por su parte, haciéndose eco de lo anteriormente copiado, discurre acerca de esa grave cuestión y no ve en los partidos de gobierno las energías suficientes para acabar con la inicu explotación del consumidor español; y termina así como resumen de sus opiniones en el asunto:

Contra esta verdadera corrupción no hay más arma que la acción social, oponiendo á esa confabulación de la rapia el concierto de los consumidores y la cooperación de cuantos se ven forzados á vivir del precio de su trabajo, sea sueldo ó jornal. Porque en este encarecimiento total de cuanto necesitamos para vivir, desde la casa hasta el pan, sólo el trabajo, que es la positiva fuente de la riqueza nacional, se mantiene en una depreciación vergonzosa. Y mientras los acaparadores, los traficantes y los logreros se enriquecen con pasmosa sencillez, sin estudios ni aprendizajes, los esclavos del sueldo y del jornal misérrimo viven adormecidos, como es fama, según los naturalistas, que permanecen las víctimas de los vampiros, mientras éstos les chupan gustosamente la sangre.

Ciertamente, contra el abominable robo de que es víctima, no tiene hoy el paciente consumidor otro recurso que el de la rebeldía violenta, porque la situación es intolerable y no permite poner en práctica los medios lícitos de la acción social y de la cooperación.

Pero cuando á ese supremo argumento apelara el pueblo hambriento, le saldría al paso el poder constituido con sus medios coercitivos para impedir el desbordamiento del justificado odio de las masas contra los logreros y estafadores.

Con lo cual se demostraría una vez más la afirmación socialista de que los Gobiernos son representantes exclusivos de la clase burguesa y se ponen siempre de parte de los intereses de ésta.

Contrastan con el cuadro de miseria que á diario reflejan las columnas de la prensa diaria las observaciones que hacen los mismos periódicos respecto al desarrollo económico de nuestro país, demostrado por las altas cotizaciones de los valores públicos y la baja de los cambios, que de más de 30 por 100 á que se hallaban al comenzar el año 1906 han descendido á la fecha á menos de 8 por 100.

Si esto es así, no cabe atribuir la mala situación de la casi totalidad de los españoles, sino á causas puramente ficticias, es decir, á un ambiente económico enrarecido por las desatadas codicias de los que, como dice *El Imparcial*, «sin recato de ninguna suerte, encarecen la vida, como quien cobra un fuero, convirtiendo el hambre de los más en fautora de la riqueza de unos cuantos».

Y cuando á esta situación anormal se la pone el *inri* como ahora ha ocurrido elevando el derecho de importación de los trigos, no cabe más que odiar á los que así despojan y ultrajan á un pueblo y esforzarse por que éste un día haga con ellos un escarmiento ejemplar.

Con motivo de los recientes chispazos anarquistas de Barcelona, ha vuelto á ponerse «sobre el tapete» la manera de extirpar la propaganda libertaria, acerca de la cual casi todos los órganos de publicidad se han dado á discurrir, sin acertar casi ninguno, en honor de la verdad sea dicho, con los medios adecuados para conseguir ese resultado.

Sólo *El País*, en un artículo dedicado al asunto, ha enunciado algunas verdades que es útil recoger.

Dice el diario republicano, y lo lamenta, que no han sido sus correligionarios los que menos han alentado la propaganda anarquista por sus frecuentes concomitancias con esos elementos. Y añade:

Creemos esto un grave y peligroso error para la República. Lo que el partido republicano ha debido fomentar, y en Cataluña más que en ninguna otra región, es el Socialismo y el socialismo. Hemos hecho cabalmente lo contrario. Las Sociedades obreras están en decadencia en Cataluña y el Socialismo tiene allí escasa fuerza. Cuanto se haga por vigorizarlo, se hace por debilitar el anarquismo.

Tenemos la prueba en Andalucía, terreno cual ninguno apropiado para cultivo del anarquismo. Si ha decrecido se debe al crecimiento, todavía lento, del Socialismo y á la prodigiosa labor societaria de Moreno Mendoza en la campaña jerezana, de Duarte en Granada y de Belén Sárraga en Málaga.

Aunque en lo referente á los tres últimos hay evidente exageración, no deja de ser cierto que la labor socialista ha restado muchos cerebros á la nefasta propaganda libertaria.

Y si elementos que se llaman avanzados no hubieran utilizado á los libertarios para fines particulares, tal vez no hubieran encontrado tanto eco las doctrinas de los discípulos de Bakunin.

Es un éxito que les corresponde todo entero.

De *El Economista* son las siguientes líneas:

A los ricos, es decir, á los propietarios, á los tenedores del papel del Estado y demás valores mobiliarios, á los capitalistas en general debemos, como otras veces, dedicar este primer artículo de enero, ya que *El Economista* es mirado como periódico de ricos y cuenta su gran masa de suscriptores, al entrar en este año, 21 de su publicación, en esa clase social burguesa, tan calumniada por el pueblo y tan maltratada por los Gobiernos.

Es chistosa la afirmación de *El Economista*.

¿Conque la clase burguesa es maltratada por los Gobiernos? ¿Pues para quién son los grandes empréstitos, las ventajas contratadas, las leyes favorables como la reciente de los trigos y todas las que se elaboran en el Parlamento? ¿Quiénes han sido los que han aprovechado la subida de los cambios?

Indudablemente, *El Economista* estaba de buen humor el día que escribió eso.

Que seguramente fué el día de Inocentes.

¿Porque cuidado si revela candor la tal afirmación!

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

### OTRA VEZ EL MAUSER

En Sagunto y Alicante el mauser ha quitado la vida a unos cuantos infelices. Para justificar su empleo se ha dicho que los protestantes contra el impuesto de Consumos dispararon algunos tiros y arrojaron piedras sobre la Guardia civil.

La mejor prueba de que se hizo uso de aquél por crueldad ó, cuando menos, por imprudencia, es que no ha habido ningún guardia civil herido.

Y, que se sepa, ninguna autoridad ha condecorado el proceder de los que, sin más ni más, han hecho uso del mauser.

Lo cual es una cobardía. Cobardía, sí, porque reconociendo aquellas que ese modo de disolver manifestaciones tumultuosas es feroz y sanguinario, no se han atrevido á decir nada á los que han recurrido á él por tratarse de individuos de un instituto armado.

Sin ver que de continuar esa bárbara manera de reprimir motines, pueden suscitarse graves trastornos ó producirse duras represalias.

Todos los servidores de la burguesía, lo mismo altos que bajos, están conduciéndose de modo que no tiene más remedio el pueblo obrero que sentir odio contra ellos y contra la clase que defienden.

### EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 4 de enero.

La abrió el alcalde á las once de la mañana. Leída el acta, Iglesias hizo notar que el acuerdo tomado por iniciativa suya respecto al suministro de carbón y leña á las dependencias del Municipio iba encaminado á que si el individuo á quien se había adjudicado el servicio por hacer el 41 por 100 de rebaja en el tipo no comparecía, se le concediera eventualmente al postor que hubiera ofrecido más ventajas después de aquél. Manifestó que hacia esta aclaración por los términos algo ambiguos en que se indicaba el acuerdo en el acta.

Además, hizo notar que estando ya para terminarse el año último, se había hecho un pedido por Incendios de 6.000 kilos de carbón mineral, teniendo en el depósito carbón para un mes y debiendo empezarse en este año el suministro de dicho combustible en otras condiciones. El que se sirva ese pedido por el antiguo contratista y no por el nuevo, cualesquiera que éste sea, entraña un perjuicio para los fondos municipales.

Largo Caballero corroboró lo dicho por Iglesias, puesto que él había estado en el depósito y allí se le había dicho que había carbón para un mes.

El Sr. Cortinas trató de justificar la petición de la citada cantidad de combustible, pero en realidad nada opuso á los razonamientos de nuestros correligionarios.

El alcalde hizo constar que se daría al acuerdo á que Iglesias se había referido el sentido por él indicado.

El acta quedó aprobada. Sobre los asuntos al despacho de oficio no hubo discusión ninguna, acordándose respecto de la moción del alcalde sobre el empréstito que pasará á la Comisión correspondiente.

El Sr. Santillán se lamentó de que el alcalde no diera cuenta al Ayuntamiento de la aprehensión de carnes tuberculosas realizada hace ya días.

El Sr. Ortega Morejón, que la realizó, dió cuenta del hecho, indicando que se le prestó poca ayuda en aquel servicio por algunas autoridades, anunciando que en la próxima sesión daría cuenta de algo que sorprenderá y escandalizará y juzgando duramente á los empleados de Consumos. Del discurso del Sr. Morejón dedúcese que sus relaciones con el alcalde no son buenas.

El Sr. Santillán denunció faltas en el servicio de Consumos observadas por él y sus compañeros de minoría.

El delegado de Consumos, Sr. Díez González, se defendió pésimamente de los cargos que resultaban contra él, y presentó la dimisión de aquel puesto con carácter irrevocable.

El Sr. Fischer pidió la suspensión de los empleados que hayan faltado á su deber.

El alcalde se lamentó de la conducta observada con él por el Sr. Ortega Morejón; manifestó que había mandado instruir expediente con motivo de la aprehensión de la carne en mal estado y que dicho expediente le enviaría á la Comisión de Consumos, y propuso para que formaran otro expediente sobre lo denunciado por el Sr. Santillán á éste, al duque de Arévalo y á Largo Caballero.

El Sr. Ortega Morejón contestó á las lamentaciones del alcalde sobre su proceder con otras respecto á la conducta observada por el señor Aguilera con él.

Posible es que de no haber habido estos resquemores nada se hubiese dicho en sesión respecto de la aprehensión citada.

Terminado este asunto, el duque de Arévalo se quejó del derecho de peaje impuesto por el Ayuntamiento de Vicalvaro á los carruajes que conducen los cadáveres al cementerio del Este, contestándole el alcalde que elevará la queja á la autoridad correspondiente para que evite ese abuso.

Al pliego de condiciones para el suministro de paños para la confección de uniformes de maceos, porteros y ordenanzas, puso Iglesias el reparo de que se limitase el número de postores á los que acreditasen tener establecimiento. «Exigiendo todas las garantías para el cumplimiento del servicio — dijo Iglesias — debe admitirse á cuantos deseen presentarse, tengan ó no establecimiento.»

El Sr. Gascón mantuvo aquella cláusula en

nombre de la Comisión, y así se votó por el Concejo, con el voto en contra de la minoría socialista.

Leído un dictamen proponiendo el arriendo del arbitrio sobre carros de transporte conducidos á mano y arrastrados por ganado, Iglesias le impugnó.

«Aunque ese dictamen viene aquí — manifestó nuestro correligionario — en virtud de una proposición aprobada por el Ayuntamiento, y de la que fueron autores el Sr. Gálvez Holguín y otros concejales, no me explico que en él se proponga el arriendo.»

«Lo que se alega como fundamento para arrendar ese arbitrio es la desorganización con que se realiza. Parecía lo lógico que al notar dicha falta se propusiera la corrección de la misma para que el citado arbitrio produzca lo que debe producir, pero no el que se entregue á un individuo ó una Empresa para que se lleven el beneficio.»

«Todavía podría admitirse el arriendo si fuera un servicio de tal naturaleza y con tales dificultades para corregir sus faltas, que nos fuera imposible hacerlo hoy. Pero como no es así, como es un servicio fácil de regularizar y de hacer que se lleve como es debido, debemos rechazar el arriendo.»

«Nuestros esfuerzos deben encaminarse á que los servicios de la Casa se hagan todos por administración; y si en vez de esto se los arrienda, haremos una labor desdichada, porque no sólo perderemos recursos, sino que las gentes verán que la administración municipal no tiene remedio, siendo nosotros culpables de ese mal.»

«Con el criterio sustentado por la Comisión, de que por no realizarse bien el servicio, debe arrendarse, iríamos á arrendarlo todo. Y esto sería el descrédito para el Ayuntamiento.»

«No es eso lo que corresponde hacer. Corrijamos los defectos que notemos en el funcionamiento de nuestra administración; castigemos severamente al empleado que cometa cierta clase de faltas; procedamos nosotros con todo el celo é interés que exige el desempeño de nuestro cargo, y la desorganización que hoy existe podrá corregirse.»

«Pequeño me parece el tipo del arriendo, y nimio el motivo que se alega para disminuir el que primeramente se consignaba en el dictamen; raro encuentro también que del arriendo separaran los autores de la proposición el situado de los carros (que debe ser el hueso de este negocio); pero no he de insistir en estos extremos, porque no es el propósito de la minoría socialista ahora mejorar las condiciones del arriendo, sino desecharlo por juzgarlo malo á los intereses del pueblo de Madrid y al buen nombre del Concejo.»

El Sr. Morayta contestó que él es partidario de que todos los servicios los administre el Municipio, pero que proponía el arriendo porque había desbarajuste en la Administración de Propiedades. Asimismo indicó que estaba dispuesto á aceptar toda clase de enmiendas.

El Sr. Larrea se mostró de acuerdo con nuestro amigo Iglesias y estimó, por otra parte, que era bajo el tipo del arriendo.

El Sr. Gascón defendió á la Administración de Propiedades de los cargos que le había hecho el Sr. Morayta, y en los cuales éste insistió.

También se mostraron disconformes con el arriendo los Sres. Santillán y Fischer.

Ante lo expuesto por la mayoría de los concejales, el Sr. Gascón retiró el dictamen.

Se aprobaron sin discusión varios asuntos relativos á distintas Comisiones, quedando otros sobre la mesa.

Sobre un ascenso al cargo de recaudador de arbitrios y al de ayudante del mismo y el nombramiento de un auxiliar, con sueldo todos ellos inferior al que antes se concedía á esos puestos, pidió Iglesias explicaciones, que dió el Sr. Morayta.

Acerca del dictamen para proveer seis plazas de camilleros de Casas de Socorro, creadas en el presupuesto de 1907, pidió Iglesias que constase el voto en contra de la minoría socialista por haber sido repartidas entre concejales.

Terminado el orden del día, se acordó que pasase á la Comisión correspondiente una proposición del Sr. Encío y otros señores concejales sobre liquidación aproximada del presupuesto de 1906 y medios para evitar y reducir el déficit en lo sucesivo.

El Sr. Lequerica pidió que se discutiese una proposición en la que se solicitaba se obligue á las Compañías de Tranvías á cumplir los compromisos que tienen contraídos y á que respeten lo que prescribe las Ordenanzas municipales.

El alcalde prometió que ese asunto se tratará en lugar preferente en la sesión próxima.

Iglesias pidió que se tratase igualmente el asunto del derribo de San Gil, por haber faltado de nuevo á sus compromisos el contratista.

El Sr. Santillán denunció que el antiguo contratista retiró su fianza sin haberla hecho efectiva á la vez el nuevo. El alcalde afirmó que se hizo la retirada de la antigua fianza y el depósito de la nueva casi simultáneamente.

Se levantó la sesión dadas ya las dos, después de pedir permiso al Concejo el Sr. Aguilera para reunir á varias representaciones de entidades con objeto de organizar una Exposición de industrias madrileñas durante la festividad de San Isidro.

### A los socialistas madrileños.

Sepan estos compañeros que Antonio Elegido no figura ya en la Agrupación Socialista y sí en el número de los dedicados á sablear.

Por ignorar esto, han sido víctimas de sus sablazos varios correligionarios.

Aprendan los demás en cabeza ajena, librándole de los tajos que sobre ellos quiera descargar quien á la vez que el carifio á nuestros ideales, ha perdido lo que no debe perder quien de veras se estima.

### EN ALEMANIA

### La Democracia Socialista en campaña.

Entre los varios documentos publicados por nuestros compañeros alemanes con motivo de la lucha electoral, figuran en primera línea el manifiesto del *Vorwärts*, el de la fracción parlamentaria del Partido, el del Comité Ejecutivo del mismo y el de las mujeres socialistas.

El manifiesto de estas últimas invita á todas las compañeras de Alemania á aprovecharse de la magnífica ocasión que les ofrece el agitado período electoral para hacer una extensa y provechosa propaganda de nuestras doctrinas y para reclamar que el derecho electoral sea universal, igual y directo para ambos sexos. El del Comité Ejecutivo se refiere principalmente á la organización de la lucha en los comicios, y en él se invita á todos los socialistas á trabajar activamente para que «el Partido obtenga el día 25 de enero una victoria como jamás se haya visto».

El manifiesto del órgano central de la Democracia Socialista y el de la fracción del Reichstag ofrecen para los socialistas no alemanes un interés muy especial, por lo que juzgamos necesario dar á conocer algunos de sus pasajes más característicos.

«¡El Reichstag disueltol! ¡A la lucha electoral!» titula su alocución el *Vorwärts*, y en ella examina los orígenes de la última crisis y explica por qué los socialistas recibieron con aplauso la lectura del decreto de disolución, añadiendo que la Democracia Socialista no teme las consecuencias de la política por ella seguida y que se halla dispuesta á hacer danzar de nuevo tanto al Gobierno como á toda la reacción burguesa.

Refiriéndose al golpe de Estado del emperador, dice textualmente el *Vorwärts*:

«El Gobierno ha creído que debía jugar su suerte á una sola carta. Para él, de lo que se trata no es más que de asestar un golpe mortal al derecho que tiene el pueblo de hacer oír su voz en el Parlamento. A la voluntad popular se quiere oponer el Gobierno personal, la dictadura del militarismo y el interés económico de las camarillas, de núcleos muy reducidos, pero extraordinariamente poderosos.»

«¡El pueblo no dejará de responder á tal provocación!, exclama valientemente el *Vorwärts*... El logrará vencer con sus votos tanto las tentativas del Gobierno personal como los proyectos de nuevas aventuras coloniales.»

El manifiesto termina del modo siguiente:

«Para la Democracia Socialista la plataforma electoral está señalada por los mismos acontecimientos. Ella entabla la batalla contra el Gobierno personal y á favor de los derechos del pueblo, descaradamente atropellados.

«Ella lucha contra el aumento exorbitante de la flota y contra la llamada política mundial, contra la política colonial que extenua al pueblo y contra el envilecimiento del honor nacional por los abusos cometidos en las colonias.

«Ella lucha contra la explotación del pueblo mediante el régimen aduanero y el régimen de la puerta cerrada y contra el elevado precio del pan y de la carne que, á pesar de la prosperidad económica actual, empobrece escandalosamente al pueblo obrero.

«Ella lucha contra el nuevo proyecto de casas de corrección y contra la nueva ley antisindical, por la cual las organizaciones obreras constituidas á costa de tantos sacrificios, se verían primero debilitadas y luego completamente arruinadas.

«Ella lucha, en fin, para emancipar definitivamente al pueblo obrero del yugo de la clase dominante, por la igualdad política y social de todos los ciudadanos, por la libertad y por el derecho.

«Ya que se nos brinda la lucha, aceptémosla de buen grado.

«¡Adelante por el derecho y por la cultura de la Humanidad! ¡A la lucha electoral!»

El manifiesto de la fracción parlamentaria va dirigido á los electores y lleva naturalmente la firma de los 78 diputados socialistas del último Reichstag.

También en ese documento se hace relación de la última crisis y de las causas que la originaron, y después de criticar duramente la conducta seguida por el Gobierno imperial y de señalar los peligros que tanto en el interior como en el exterior dicha política podría acarrear, se dice: «Nosotros, los socialistas, hemos combatido desde un principio la política que debía necesariamente conducirnos á tales resultados. Hemos exigido que en lugar de tantos armamentos — que sólo sirven para despertar el recelo y la desconfianza de los demás países —, se invitara á los Gobiernos de las naciones civilizadas á una reunión con el fin de poner término á una situación tan anómala. Hemos pedido

siempre con insistencia que en lugar de construir grandes escuadras, organizar numerosos ejércitos y fabricar perfeccionadísimas máquinas destinadas á la destrucción de seres humanos, se dediquen todas las energías á laborar en la obra de la paz y de la cultura de la humanidad; que la tierra es lo suficiente grande y rica para hacer posible que el hombre alcance en ella la dicha y el bienestar y para prestarse á ser transformada en Estados pacíficos dedicados exclusivamente al trabajo por la cultura y por la civilización.»

La fracción parlamentaria critica severamente los enormes gastos que se han hecho desde que Guillermo II ocupa el trono, y después de señalar los peligros que envuelve la política colonial, de poner de relieve lo insultante y opresivo de la conducta del Gobierno para con el pueblo, y de protestar contra el encarecimiento de los medios de subsistencia, expone en los siguientes términos el programa parlamentario que los representantes del Partido defenderán en el nuevo Reichstag.

«Establecimiento de la jornada legal de trabajo, seguridad del domicilio, garantía del derecho de coalición, ampliación de los derechos de reunión y de asociación, extensión de los mismos á las mujeres y á los trabajadores del campo, concesión del derecho electoral á la mujer, reorganización y extensión de las leyes de seguros y muchas otras reformas, para la obtención de las cuales los representantes de la Democracia Socialista tendrán que trabajar con ahínco.»

El manifiesto de los diputados socialistas, que es muy extenso y muy brillante, acaba con estas palabras:

«¡Electores de Alemania! Todos sabemos que lo que hoy podemos alcanzar es sólo una nimiedad comparado con lo que deberíamos obtener. Todos sabemos que para lograr la transformación completa del presente régimen económico y social y para que la completa igualdad en el Estado y en la sociedad pueda ser un hecho, es necesario que la mayoría de los ciudadanos posean una voluntad muy firme y tengan una clara percepción de las cosas. Pero sabemos también que la situación presente empeora cada día, gracias á la conducta ruin que observa la clase dominante, y eso provoca los deseos primero, y la firme intención después de luchar denodadamente, y de acuerdo con los principios socialistas, contra la corrompida sociedad actual. Que la necesidad de los tiempos enseña á pensar á los hombres.

«Y precisamente con esa esperanza, con la esperanza de que los gérmenes revolucionarios habrán continuado su período de desarrollo, nos lanzamos á la lucha llena de bríos. Pedimos, pues, á todos aquellos cuyos intereses políticos y económicos ó cuyos idealismos estén del lado de la Democracia Socialista — y esté el caso de la inmensa mayoría —, que se unan á nosotros el 25 de enero de 1907 y que todos, sin que falte uno, otorguen sus sufragios al candidato de la Democracia Socialista.

«Que nuestro y vuestro grito de guerra sea: ¡Abajo todos los que nos explotan y nos oprimen! ¡Abajo todos los que se oponen á que la Humanidad vea, por fin, brillar el esplendoroso sol de la civilización!»

«¡Viva la Democracia Socialista!»

La crónica electoral es riquísima en hechos; mas teniendo en cuenta las dimensiones de EL SOCIALISTA, sólo citaré algunos.

—La sumisión de la tribu Bondelzwarts y el éxito alcanzado por el cuerpo expedicionario alemán ha contribuido grandemente á afirmar las posiciones del centro y ha venido también á facilitar la reconciliación de éste con el Gobierno. Ahora, el príncipe de Bulow no tendrá necesidad de insistir en la votación de créditos extraordinarios para las colonias y, por tanto, el centro no tendrá tampoco ocasión de negárselos. Por ahí, pues, el horizonte se ha despejado un poco.

—El príncipe de Bulow ha dirigido una carta al teniente general Liebert, presidente del Comité de la «Unión imperialista contra la Democracia Socialista», en la que dice que la bandera de combate en las próximas elecciones debe tener por lema: «La lucha por el honor y el bien del Imperio contra la Democracia Socialista, los poloneses, los guelfos y el centro».

«Cito la Democracia Socialista en primer lugar — continúa Bulow — porque cada fracaso de la Democracia Socialista es una lección para su ciega temeridad, un afianzamiento de la confianza en el progreso pacífico de nuestra evolución interior y una consolidación de nuestro prestigio en el exterior, y también porque con ello habrá menos probabilidades de que un partido burgués cualquiera pueda con la ayuda de los socialistas ocupar una situación dominante ante los demás partidos burgueses.»

Todos los periódicos de anoche y los de esta mañana comentan lo dicho por

el canciller del Imperio. El grito de guerra contra los católicos lo atenta mucho Bulow en un largo párrafo de su escrito. En realidad, lo que busca el Gobierno es que los ministeriales incondicionales salgan lo mejor que puedan de la contienda, para que luego, al tener el Gabinete que entenderse con el centro, las condiciones que exija éste no sean tan onerosas.

—La anarquía que reina en el maltrecho partido liberal, es cada día más grande. Su inteligencia con los radicales tropieza a cada momento con serias dificultades. En Oldemburgo, Hesse, Nassau, etc., radicales y liberales, anteponiendo sus intereses personales a los del partido, han presentado varias candidaturas, dándose el caso de que los candidatos del mismo partido sean los enemigos más acérrimos.

—Los Sindicatos alemanes continúan haciendo donativos para la lucha electoral. La Unión Central de Carpinteros de Alemania y la Unión de Obreros del arte de construcción han dado 5.000 marcos (6.200 pesetas) cada una. Son muchos los donativos de 1.000 marcos.

—Los compañeros encargados de la recepción y de la distribución de fondos para la lucha electoral, me dicen que las próximas elecciones le costarán a la Democracia Socialista más de 4 millones de marcos (un millón de duros).

—El Partido presenta unas 30 candidaturas en los distritos rurales. Aunque es seguro que se obtendrá mayor número de votos que en las anteriores elecciones, no hay esperanzas de obtener ningún triunfo.

—La lucha en Berlín será encarnizada entre socialistas y liberales. Se cree que de los seis distritos en que está dividida la capital, los socialistas triunfarán en cinco seguramente. En cuanto al primer distrito, en el que está enclavado el palacio imperial y en el que viven todos los parásitos de la corte, si bien hay probabilidades de éxito, no puede darse como seguro.

En el número próximo me ocuparé de la fuerza y de los progresos de la Democracia Socialista alemana. —MARIO ANTONIO.

Berlín, 3 enero.

¿Qué... delegados de la autoridad!

Varias salvajadas más hay que agregar a las muchas que han cometido no pocos delegados de la autoridad. Las realizadas ahora lo han sido en Valladolid, con motivo de una huelga de panaderos.

He aquí cómo nos las refiere nuestro corresponsal en aquel punto:

«Es costumbre establecida por los panaderos de ésta elaborar pan-doble la víspera de Nochebuena con el fin de descansar dicho día; pero al dueño de la panadería titulada «La Constancia» se le antojó este año quebrantar la costumbre.

«Al entrar al trabajo los operarios, se dirigió á dos de los que él consideraba rebeldes (porque saben defender sus derechos), y les preguntó si estaban dispuestos á trabajar al día siguiente, y como la contestación fué negativa, les manifestó que quedaban despedidos.

«Enterados los demás de tan injusto despido, hicieron causa común con los echados y abandonaron el trabajo, excepto el encargado y su yerno.

«El patrono, para salir del apuro en que le colocó su intemperancia, avisó á dos asociados que estaban sin ocupación, pero enterados éstos de que había huelga, se negaron á entrar en la panadería, lo que le valió á uno de ellos ser abofeteado por el cabo de serenos de aquella vereda, que desde el primer momento estuvo á disposición del patrono para reclutar personal.

«No terminó ahí el atropello. Como dicha autoridad no consiguió con sus razonamientos convencer á los huelguistas para que entrasen á trabajar, ordenó que fuesen llevados todos á la Delegación, de la que salieron por tiempos y á medida que á él se le antojaba, no sin haber insistido en que debían ir á trabajar, lo que no consiguió, á pesar de las amenazas que les dirigiera.

«A las seis de la mañana pusieron en libertad al último, pero no sin que le hicieran víctima de las iras de dicha autoridad, pues le propinaron una serie de vergajazos.

«A un huelguista que pasaba á las doce de esa noche por la calle en que está establecida la panadería, le preguntó el citado cabo á dónde iba, y al responderle aquél que á su casa, le dijo si no sabía que no se podía andar á tales horas por la calle.

«Enterada de estos hechos la Federación Local, designó una Comisión para que visitase al alcalde y le pidiera una reparación por tamaño atropello.

«El alcalde la manifestó que haría justicia, y que al efecto formaría expediente, insinuando de paso la idea de que se había

ejercido coacción por los huelguistas, pero los actos realizados por su subordinado no los calificó.

«En dicha fecha desempeñaba la Alcaldía accidentalmente el yerno del patrono en cuestión, con lo que es excusado decir que la justicia prometida no se verá por ninguna parte.

«La huelga continúa y es probable que tenga una solución favorable para los obreros, porque á pesar de las gestiones que ha realizado el patrono para buscar personal en Santander y otras poblaciones, no ha logrado encontrar ninguno, y en la localidad no es fácil que lo encuentre, porque la Sociedad ha tomado el acuerdo de dar ocupación á todos los parados turnando con los que tienen ocupación fija.—EL CORRESPONSAL.»

No queremos protestar contra los infames y brutales hechos que denuncian las anteriores líneas.

Sólo diremos que eso seguirá ocurriendo en tanto los trabajadores no dispongan de una organización lo suficientemente fuerte para preocupar á los ministros, gobernadores y alcaldes.

Cuando con tal organización cuenten los explotados, serán pocos los esbirros de la última categoría que se atrevan á cometer tamañas atrocidades. No hallarán en sus jefes los estímulos que hoy tienen.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Siguen las huelgas declaradas por las Sociedades del Arte de Imprimir y de Impresores.

En Pontevedra.—La reunión de solidaridad celebrada ha poco en esta capital con motivo de la huelga de canteros en el Instituto y el Cuartel ha hecho que algunos esquirols portugueses que traicionaban la causa del trabajo hayan abandonado aquellas obras y partido de dicha población.

La huelga se mantiene con resolución.

En Porriño.—Siguen en huelga los canteros que trabajaban por orden de los patronos Ruibal y Torres en la obra del cura.

El descanso semanal en Francia.

Casi por unanimidad de votos se aprobó la ley del descanso hebdomadario el 13 de julio del año próximo pasado para entrar en vigor en octubre del mismo.

De todos es conocido el espíritu de esta ley por haber hablado ya de ella en estas columnas: el legislador quiere asegurar á toda persona que trabaje por cuenta de otra 24 horas de reposo semanal.

Teniendo en cuenta que la tradición y la costumbre indican el domingo como día más apropiado para el caso, la ley así lo prevé, obligando, por tanto, á que sea preferentemente este día el que se conceda á los trabajadores el descanso, y sólo en casos especiales los funcionarios encargados de velar por el cumplimiento de las leyes podrán, de acuerdo con los Consejos municipales, autorizar á los patronos que lo soliciten y mientras la medida no perjudique á los obreros, que concedan á éstos el descanso en otro día de la semana. La ley, según hemos dicho, fué aprobada casi por unanimidad, por derechas ó izquierdas de las Cámaras. Las primeras no titubearon en hacerlo, apoyándose en los preceptos religiosos, y viendo ocasión de mostrarse amigos del proletario, contando, empero, con que al aplicar la ley encontrarían modo de desnaturalizarla y arreglarla de manera que los patronos no saliesen perjudicados, sobre todo habiendo el asidero que les permitiría dar el descanso cuando y como mejor les conviniese, ó no darlo de ninguna manera, ya que si la ley prohibía trabajar por cuenta de otro, no impedía que este otro (el patrono) lo hiciese, y aun reclamase la ayuda de los miembros de su familia.

De por qué votaron la ley los socialistas, no hay que hablar: tendía á favorecer á los trabajadores, y eso bastaba.

Y los votos del centro los obtuvo por ser proyecto del Gobierno.

Tuvimos, pues, ley reguladora del descanso semanal, pero no tardaron en presentarse adversarios. Fueron los primeros algunos de los mismos que debían beneficiarse de ella: los dependientes de ciertos grandes almacenes, cuya clientela la forman sus compadres, otros desheredados que, trabajando toda la semana, aprovechan el domingo para hacer compras. Los tales dependientes no tienen sueldo fijo, sino un tanto por ciento del valor de lo que venden.

«¿Cómo—dijeron—van á obligarnos á holgar el domingo, precisamente el día en que ganamos las tres cuartas partes de nuestros haberes?»

Hubo movimiento en este sentido, controversias entre estos dependientes y sus colegas los de las casas que ya de antiguo permanecían cerradas los domingos. La lu-

cha no fué pequeña: publicáronse folletos, celebráronse mítins; pero como la discusión era entre los de la clase, acabó por arreglarse. Se hizo entrar en razón á los descontentos y llegaron á comprender que cerrados todos los establecimientos, el público haría sus compras durante la semana, y que para impedir la competencia de las pequeñas tiendas regidas y servidas por el mismo dueño y su familia, la unión de todos los dependientes era el medio más eficaz.

Así se ha venido haciendo, y poco á poco la victoria será completa. En efecto, todos los grandes establecimientos cierran, y se ha logrado concretar qué individuos de la familia tiene derecho á emplear el patrono. Estos son únicamente la esposa y los hijos solteros, así como los de los socios, si los hubiere.

Mas si con relativa facilidad los dependientes de comercio van llegando á su objeto, no sin costarles manifestaciones, ejercer de policía por la parcialidad de ésta á favor de los patronos, sufrir arrestos, que imponen delegados de gobernantes que se llaman radicales-socialistas, y muchos otros sinsabores, no pueden decir lo mismo los obreros industriales y domésticos.

Los últimos han luchado estérilmente: el Consejo de Estado les ha excluido de los beneficios de la ley. Sus congéneres de fondas y restaurantes se baten todavía, siendo los que más necesitan el apoyo del Estado, porque la explotación que sufren es de las más duras.

La prueba de ello es que muchísimos camareros de hotel, después de trabajar solamente por las propinas desde las seis de la mañana hasta las once ó doce de la noche, tienen que tener cuidado de abrir la puerta á los huéspedes á la hora que vayan y servirles algo si éstos lo piden, y que las camareras tienen que esperar para ayudar á las señoras á desnudarse. Son contados los hoteles que disponen de personal para el servicio de noche.

Los obreros de la industria pelean también con ahinco. Todos encuentran dificultades para gozar de una ley dictada por un Estado constituido republicanamente y cuyos gobernantes se precian de radicales, habiendo entre ellos dos que hasta se atreven á llamarse socialistas.

De Viviani, sin embargo, sólo puede decirse por ahora que muestra poco ardor en sus decisiones á favor de los trabajadores.

Aparte, pues, de la débil acción de Viviani, la Ley del Descanso dominical no encuentra otros padrinos que los mismos obreros. En el Ayuntamiento de París la hubieran hecho trizas los radicales-socialistas sin la intervención de nuestros correligionarios. El prefecto de policía, además de conceder autorizaciones ilegalmente á ciertos establecimientos, ha provocado y arremetido con sus fuerzas á los manifestantes que la defendían, y hasta en los Tribunales de justicia la ley ha tropezado con hostilidad y parcialidad, ó, cuando menos, con esfuerzos para paralizar sus efectos.

¿Es extraño esto? No, pues siempre lo hemos visto cuando de leyes obreras se ha tratado. El patronato recurre á los Tribunales, y como la magistratura es la mejor defensora del capital, los capitalistas obtienen con facilidad de jueces y consejeros una jurisprudencia que permite al patrono aplicar la ley á su gusto.

El punto que se trata ahora de resolver es si los trabajadores deben percibir ó no el jornal del día del descanso semanal. Las colectividades obreras dicen: El trabajador contratado por meses debe cobrar entera la mensualidad, sea cualquiera el número de días que trabaje; los contratos por semanas deben seguir la misma suerte. Los compromisos al día ya es cosa diferente: el día que no se trabaja no se cobra.

Algunos jueces de paz han fallado en este sentido, que se impone por lo justo y racional; pero la cuestión no está resuelta definitivamente.

Esto es lo que sucede en una República capitalista con respecto á una ley favorable al trabajador á los cinco meses de haberse dictado.

Y dentro de otros tantos no creo que falte materia para llenar alguna cuartilla sobre el mismo asunto.—C. HUMANITARIO. París, diciembre.

NOTICIAS VARIAS

No ha entregado todavía el gobernador de Zamora á la Sociedad de Obreros agrícolas de Távora uno de los dos ejemplares del reglamento presentados en aquel Gobierno por la misma el 12 de diciembre, y que debió ser devuelto en el acto de la presentación.

Así cumple la ley ese poncio, seguro indudablemente de que su jefe, el ministro de la Gobernación, no ha de censurarle por ello, ni menos quitarle el destino.

Jaime López, cuyo proceder criticamos

en el número de 23 de noviembre, nos ha dirigido una carta manifestándonos que se halla dispuesto á reparar las faltas que ha cometido, habiendo empezado ya á hacerlo.

Lo celebramos, y en el momento que haya cumplido del todo su propósito, lo anunciaremos, tanto para satisfacción suya como para que nadie pueda juzgarle de modo que padezca su nombre.

SOCIALISMO

La elocuencia de los hechos.

Para el Sr. Polo Benito.

Si bien es verdad que los números no tienen más adversarios que los números mismos, también lo es que ante los hechos no se pueden oponer más que los hechos mismos. Es muy cierto que en las filas del Socialismo español se notan algunos claros; pero de ahí á que en el transcurso de 20 meses hayan abandonado las escuelas socialistas y dejado de seguir las teorías del gran Marx 22.368 afiliados, va mucha diferencia.

El Socialismo no es un partido nacional, sino internacional, y por lo tanto, para decir que ya no existen apenas marxistas, porque los obreros despiertan del letargo revolucionario en que habían estado sumidos por espacio de algún tiempo, y que van, en cambio, cubriendo las desoladas filas católicas, es necesario, Sr. Polo Benito, atenerse al movimiento social internacional. Y para desmentir su fantástico artículo del Boletín del Círculo de Obreros del pasado mes de noviembre, llegan hasta nosotros halagüeñas noticias de Bélgica, en donde 200.000 ciudadanos firman un mensaje solicitando de los Poderes públicos «la instrucción gratuita y obligatoria, para con ella ayudar á la libertad de conciencia, indispensable á la liberación total de los trabajadores», organizando al mismo tiempo una manifestación pública, á la cual acudieron más de 60.000 ciudadanos.

Esto por lo que respecta á los números, que son los adversarios de los números mismos.

Y respecto á los hechos, ya sabe el señor Polo Benito que asombran los progresos que hacen los socialistas alemanes, ante cuyos gigantes pasos retumba el Imperio; los progresos económicos y las conquistas políticas de los obreros ingleses é italianos, los cuales están representados en sus Parlamentos por una minoría considerable de compañeros que apoya y defiende sus derechos; y bien cerca de España, en la República vecina, los socialistas han obtenido en las últimas elecciones 1.000.000 de votos, llevando al Congreso 52 diputados.

En Austria los progresos del Socialismo son extraordinarios, ocurriendo lo propio en Dinamarca, en Holanda y en Rusia, donde pronto, muy pronto, su fuerza será colosal.

Y aquí mismo, en España, donde una tremenda crisis de trabajo, y su consecuencia fatal, una miseria aguda, ha producido momentáneamente algunas bajas, la ola socialista subirá.

Por consiguiente, si el Socialismo internacional gana terreno, la clase patronal lo pierde, resintiéndose todas las instituciones que la defienden, y entre las cuales se halla el clero.

Para terminar, exclamaré con el joven de Calderón: «Si yo fuera papa no vacilaría un momento en ponerme al frente de las grandes reivindicaciones del obrero. ¿A qué ser siervo de la burguesía cuando se puede ser señor del mundo? ¿A qué vivir de limosna cuando se puede ser dueño de todo? Yo despreciaría ese Socialismo papal del difunto pontífice que tanto ha agradado á los ricos cuanto disgustado á los pobres. Yo rompería la tradición ultraconservadora de la Iglesia para resucitar en las almas las exaltaciones de los siglos de la fe. Yo derogaría el syllabus para restaurar el Evangelio. Yo recordaría las palabras del Maestro; aquellos acentos sublimes con que Cristo predicó una revolución, comparados con los cuales los delirios de Bakunine y Kropotkine son inofensivos idilios. Yo repetiría con San Basilio que el rico es un ladrón, y con San Ambrosio que la propiedad es el despojo, y con San Clemente que todo debe ser de todos. Yo predicaría la gran cruzada del derecho. Renovando las indignaciones del insigne autor de Palabras de un creyente, llamaría á los desheredados á la conquista de lo suyo y desataría sobre esta sociedad descreída, hipócrita, sensual, la furia de las grandes justicias. Anegada en la ola popular desaparecería pronto esta mentida civilización y sobre la santa barbarie rediviva flotaría solitaria la barca mística, como flotó un día el arca sobre las aguas del diluvio.»—DAMASO SÁNCHEZ.

Salamanca, diciembre.

## CONVOCATORIA

La Sociedad de Profesiones y Oficios varios convoca al pueblo madrileño, y especialmente a los amantes de la enseñanza laica a una reunión, que se celebrará el 13 del corriente, a las diez de la mañana, en el Salón Variedades (Atocha, 68), para protestar de los insultos inferidos a dicha enseñanza por la gente clerical.

## CORRESPONDENCIA

## De Cáceres.

El día 25 de éste murieron sepultados a consecuencia de un desplome ocurrido en la obra que trabajaban, los obreros albañiles José Evole, Antonio García Hurtado y Manuel García Llana. Los dos primeros dejan viuda e hijos.

El día 27, en imponente manifestación de duelo, fueron conducidas al cementerio cuatro coronas que la Sociedad de Albañiles y el Centro Obrero dedicaron a las víctimas. Las tres de la Sociedad ostentaban la inscripción siguiente: «Los obreros albañiles a sus inolvidables compañeros», y la del Centro Obrero, «A los mártires del trabajo, 25 de diciembre de 1906».

La presidencia de la manifestación estaba formada por la Directiva del Centro Obrero y representaciones de las Sociedades de Socorros mutuos, Corcheros, Albañiles, Carpinteros, Dependientes de comercio, Sastres y Obreros del campo.

Una vez depositadas las coronas en las tumbas de las víctimas, retornó la manifestación al Centro Obrero, donde el presidente, compañero Canales, mediante sentidas frases, dió gracias a los que con su asistencia habían contribuido a dar mayor solemnidad al acto celebrado.

El sentimiento producido por la desgracia relatada ha sido unánime, unión que deseáramos existiera también para exigir la consiguiente responsabilidad.

La Sociedad de Albañiles ha donado a cada una de las familias de las víctimas la suma de 100 pesetas.—EL CORRESPONSAL. Diciembre 1906.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

## COMITÉ NACIONAL

Debiendo celebrarse en el presente año el Congreso socialista internacional, este Comité ha resuelto, cumpliendo lo acordado en el último Congreso del Partido Socialista español, abrir una suscripción en el órgano central del mismo para enviar a aquél uno ó más representantes.

Se recomienda, pues, a todas las colectividades que forman el Partido procuren contribuir a ella en la medida que sus fuerzas les permitan.

Siendo necesario para proceder a la impresión de las tarjetas del presente año conocer el número de afiliados con que cuenta cada colectividad socialista, se encarece de nuevo a las que no hayan enviado al Comité la nota correspondiente, que lo hagan a la mayor brevedad.

Madrid, 7 de enero de 1907.—Por el Comité: MARIANO GARCÍA CORTÉS, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

## NUESTROS MUERTOS

La muerte se ha cebado estos últimos días en las filas socialistas.

En Asturias hemos perdido a dos correligionarios: a Martín Sáenz, de Mieres, y a José Antuña Braga, de Candás. Antuña fundó la Agrupación Socialista en La Moral y contribuyó a la creación de la de Arenas, siendo un luchador de mucho temple.

En Ontón (Santander) ha muerto Aniceto Gil García, miembro de la Agrupación Socialista de Mioño e individuo de su Comité. Fue un defensor convencido de nuestras ideas y mostró siempre un carácter muy entero.

En Bilbao han fallecido Federico del Río y Francisco Rodríguez Álvarez. El primero, activo e instruido, desempeñó cargos en la Agrupación bilbaína, en el Comité de la Federación Socialista y fué presidente de la Sociedad de Ebanistas; el segundo, trabajó todo lo que sus condiciones le permitían, tanto por el progreso de nuestras ideas como por la prosperidad de la Sociedad de Peones, a que pertenecía.

Los restos de todos esos queridos compañeros fueron enterrados civilmente.

A sus respectivas familias envía la Redacción de EL SOCIALISTA su más sentido pésame.

## SUSCRIPCION

A FAVOR

## DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 5.892,61 pesetas.

Madrid.—A. de Frutos, 0,10.—E. Suárez, 0,25.—E. Alvarez, 0,50.—F. López, 0,25.—F. G. Arenas, 0,25.—B. Sanrigoberto, 0,30.—F. Martínez, 0,10.—B. Lumbreras, 0,25.—L. Pereira, 0,50.—J. Rodríguez, 0,50.—P. Iglesias, 0,25.—W. Gracia, 0,40.—E. Suárez, 0,25.—Total, 3,90.

Vigo.—Agrupación Socialista, 26,50.  
Total general, 5.923,01 pesetas.

## LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

Nuestro compañero Nicanor de Gracia continúa su valiente campaña en el Municipio de Mora, sin que le arredre el hallarse solo en casi todas las discusiones, pues los ediles se unen para combatir con sus votos lo que no pueden combatir con razones.

En estas últimas sesiones nuestro amigo ha afeado la conducta del alcalde, que encomienda todos los trabajos de carretería que necesita el Ayuntamiento a un solo industrial sin subastar los trabajos, y por la poderosa razón de que el carretero agraciado es primo suyo; denunció las malas condiciones en que se encuentra el madero por falta de local adecuado para albergar las reses y la suciedad de las atarjeas; recordó sus excitaciones para que se persiguiera el fraude que con los artículos alimenticios se comete, etc., etc.

A todas las denuncias del compañero Gracia contesta el alcalde invariablemente que las corregirá; pero nunca cumple lo que promete.

Sin embargo, el pueblo que sufre tanta injusticia ve con agrado la labor de nuestro amigo, y ello le presta alientos para perseverar en su campaña de saneamiento.

## MOVIMIENTO SOCIAL

## INTERIOR

Madrid.—El domingo último a las cuatro y media de la tarde, celebró la Sociedad de Carpinteros de taller el VI aniversario de la conquista de la jornada de nueve horas.

El salón grande del Centro Obrero, sitio donde se efectuó el acto, estaba de bote en bote, figurando entre el numeroso auditorio buen número de compañeros. El local veíase adornado con las banderas de muchas Sociedades.

De la parte artística estuvieron encargados el Orfeón Socialista, que cantó varios himnos; las señoritas Grandio, que ejecutaron en la bandurria excelentes trozos musicales, y el compañero Maeso, que representó con mucha gracia «Tratado de Urbanidad» y «Caparrotá».

La parte de propaganda estuvo a cargo de la compañera Rojo, en representación del Grupo Femenino; y de los compañeros Galán, Cano e Iglesias, este último en representación del Comité de la Unión General de Trabajadores.

Los temas tratados por dichos compañeros—unión de los trabajadores, educación de la mujer, utilidad de la cooperación, beneficiosos efectos de la reducción de las horas de trabajo, solidaridad entre todos los explotados—, fueron del agrado de la concurrencia, que prestó mucha atención a todos los oradores.

Presidió el acto el compañero Charlán. Se adhirieron todas las Sociedades del Centro.

Tanto los artistas como los compañeros encargados de hacer propaganda fueron muy aplaudidos.

En el salón Variedades se celebró el último domingo un mitin de las Sociedades de Obreros panaderos para ocuparse del descanso-relevo.

El local estaba atestado de obreros panaderos. Presidió Bayón y usaron de la palabra, por la Sociedad de Obreros de pan francés, Bravo y Caldeiro, y por la de candelistas, Paz (G.), Marinas, Martín, Salamanca y Louro.

Todos sostuvieron que era preciso que guardar el descanso-relevo, censuraron el incumplimiento de él por parte de los patronos y recordaron la obligación adquirida por los obreros panaderos de luchar por todos los medios para que sus derechos respetados.

Censuraron a Gálvez Holguín por la defensa que hizo en el Congreso de los patronos de dicho oficio, y manifestaron que no apelarán a medidas extremas interin las autoridades cumplan con su deber.

Nuestro correligionario García Cortés robusteció con sólidos argumentos las ideas expuestas por aquellos compañeros y aconsejó a los obreros panaderos que permanezcan unidos para vencer los obstáculos que se presenten a su marcha.

Después de hacer el resumen del presidente, se aprobaron las siguientes conclusiones:

1.ª Aceptar la fórmula de arreglo acordada ante el gobernador civil, ó sea el nombramiento de una Comisión ó Tribunal mixto de patronos y obreros para que entienda en la clasificación de todo el personal obrero que pertenezca a las Sociedades signatarias.

2.ª Hacer presente al ministro de la Gobernación la conveniencia de que solución pronto las instancias sometidas al Instituto de Reformas Sociales por obreros y patronos panaderos, y así evitará los conflictos y la situación anormal que existe en Madrid y en otras provincias por la torcida interpretación que en un principio se dió al reglamento de la Ley del Descanso dominical en el trabajo de la panadería.

La reunión se disolvió al grito de ¡viva el descanso-relevo!

Porriño.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Federación Local de Porriño, compuesta de las Sociedades de Canteros, Carpinteros y Varia.

Cádiz.—En el año que acaba de finalizar la Agrupación Socialista ha acrecido sus fuerzas.

Palencia.—Organizado por el Centro Obrero, se celebró en el mismo un mitin de propaganda societaria, en el que tomó parte nuestro correligionario Vicente Antillo, de Valladolid.

Los obreros que concurren al acto salieron satisfechos de todo lo expuesto por dicho compañero, el cual fustigó al Gobierno por imponer recargo transitorio a los trigos y las harinas, y al cacique de Palencia, que en compañía de otros ejerció influencia decisiva para que se impusiera dicho recargo.

Asimismo recomendó la unión de los trabajadores, sin la cual ni cabe mejorar el estado de éstos ni acabar con la explotación patronal.

Bilbao.—En el Teatro Romea, y organizada por la Agrupación Socialista y la Federación Local, se ha celebrado un mitin de protesta contra el impuesto transitorio sobre los trigos y harinas extranjeras.

Presidió Nájera y usaron de la palabra Francisco Ferrer, presidente de la Federación de Obreros del mar, que se encontraba accidentalmente en dicha villa, y Remigio Cabello, en nombre del Comité de la Federación Socialista de Vizcaya.

Los dos oradores arremetieron de firme contra el Gobierno y contra los que han votado dicho impuesto, y señalaron los perjuicios que ocasionará a los trabajadores.

También aconsejaron la unión de éstos, por residir en ella la fuerza que ha de obligar a los gobernantes a respetar más los intereses de la clase obrera y a cometer con la misma menos abusos.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos. Almería.—Revocado por el Comité Nacional el acuerdo de expulsión de los compañeros Antonio Hernández y José López, que había dictado la Agrupación Socialista, ésta se ha conformado con lo resuelto por el Comité.

Burgos.—La Sociedad de Zapateros ha celebrado una reunión pública con objeto de inaugurar su bandera y hacer propaganda, a la cual asistieron buen número de obreros del oficio, así como zapateros y cortadores.

Varios compañeros expusieron las sensibles consecuencias del trabajo a destajo y a domicilio y los cortos salarios que se alcanzan después de una ruda y prolongada labor, excitando a los reunidos a que se instruyan e ingresen en la Sociedad para defender sus intereses, lo que en el acto realizaron varios compañeros.

El salón del Centro Obrero estaba también adornado con las banderas de las demás Sociedades.

Astillero.—El correligionario Domingo Pérez ha dado en la Sociedad de Obreros mineros la primera conferencia de una serie que aquélla acordó organizar. Discursó sobre la manera cómo deben conducirse los trabajadores para conquistar la emancipación de su clase.

El auditorio quedó muy satisfecho de la labor del conferenciante.

Pontevedra.—La Agrupación Socialista, reconstituida poco ha, ve aumentar el número de sus afiliados.

Desde que funciona rige en ella el acuerdo de que sus individuos adquieran el órgano central—EL SOCIALISTA—, que satisfacen a la vez que la cotización.

Guadalupe.—El día 1.º se celebró en este pueblo, que pertenece a la provincia de Cáceres, una reunión para constituir definitivamente una Sociedad Cooperativa, cuyo reglamento, aprobado por el gobernador civil, fué leído y aprobado.

Esta Sociedad se compone de trabajadores simpatizantes con nuestras ideas y desea entablar relaciones con las de índole análoga de España.

La correspondencia, a nombre del presidente, Juan Rodríguez.

## Cooperativa Socialista Madrileña.

El estado de la Cooperativa en el día de la fecha es el siguiente:

Acciones cubiertas, 13.

Cuponos tomados, 2.120.

Los fondos de la Cooperativa ascienden a 666,25 pesetas, de las cuales 600 están en poder del Comité de la Agrupación y el resto en el del tesorero y el presidente.

En la última junta se aprobó hasta el art. 33 del reglamento. En la que se celebrará el día 20 de los corrientes continuará la discusión del mismo.

Madrid, 7 de enero de 1907.—ANGEL LÓPEZ DE LA OSA, secretario.—MARIANO GARCÍA CORTÉS, presidente.

## REUNIONES

## Grupo Socialista de Carpinteros de taller.

Reúnese este Grupo el domingo, 13 del corriente, a las tres de la tarde, en el Centro Obrero (Relatores, 24).

## Orfeón Socialista Madrileño.

El 14 del que rige celebrará este Orfeón una reunión de propaganda a las ocho de la noche, en el salón pequeño del Centro Obrero.

Se ruega a los compañeros de la Agrupación y de la Juventud Socialista que estén conformes con los fines que persigue el Orfeón concurren a dicho acto.

## Grupo Socialista de Cocheros

El 14 del corriente, a las diez de la noche, celebrará este Grupo Junta general ordinaria en el Centro de Sociedades Obreras (Relatores, 24).

## LIBROS Y FOLLETOS

La máquina contra el obrero en el régimen capitalista, por el Dr. E. Lluria, 15 céntimos. La máquina a favor de la Humanidad según las leyes naturales, por el mismo, 15 céntimos.

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 20 céntimos. Manual de prácticas societarias, por E. de Francisco, 50 céntimos.

Colectivismo y revolución, por J. Guesde, 20 céntimos. Observaciones sobre la aplicación de la Ley de Sufragio universal para los interventores y electores socialistas, 10 céntimos.

El Capital, por C. Marx, 3 pesetas. Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza), por Fidel, 50 céntimos. Historia del Socialismo obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.

Democracia socialista y Anarquismo, por León Troclet, 25 céntimos. Ley de Sufragio, 30 céntimos.

Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos. Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 15 céntimos.

La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos. Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos.

El Materialismo económico de Marx, por G. Deville, 20 céntimos. Cancionero Socialista (I), recopilación de J. F., 50 céntimos.

Cancionero Socialista (II), del mismo, 50 céntimos. Discurso sobre el libre cambio, de Marx, 30 céntimos.

El retorno (comedia), por P. Grundman, 25 céntimos. El pillo (comedia), por N. N., 25 céntimos.

La hija del fiscal (comedia), por N. Kegel, 25 céntimos. Nuevos parlás (drama), por P. Gent, 25 céntimos.

Bases económicas del Derecho, por A. Loria, 75 céntimos. Socialismo y ciencia positiva, por E. Ferri, 75 céntimos.

El Socialismo, por J. B. Justo, 30 céntimos. El programa socialista del campo, por el mismo, 30 céntimos.

Huelga general y revolución, por J. Jaurés, 15 céntimos. El despertar del Partido Obrero en Inglaterra, por P. Mantoux, 30 céntimos.

¡No traicionéis, hermanos! por Un campesino, 5 céntimos. El Socialismo es el Evangelio, por E. Zola, 5 céntimos.

Los deberes del soldado, por L. Telstoy, 5 céntimos. Por quién se debe votar, 10 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos. Principios socialistas, por G. Deville, 1,50 pesetas.

Ley Municipal, 30 céntimos. Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.

Socialismo utópico y Socialismo científico, por Engels, 25 céntimos. Filosofía socialista, por G. Rouanet, 75 céntimos.

Organización y Programa del Partido, 15 céntimos. Himnos socialistas (con música), 25 céntimos. Obligado por la burguesía, por R. Salinas, 25 céntimos.

A B C del Socialismo colectivista, por Terwagne, traducido por M. G. Cortés, 10 céntimos. La táctica revolucionaria.—Fuerza y violencia, por J. Plekhanoff, 5 céntimos.